

1986年4月24日付高知新聞

ビキニの海は忘れない③
核実験を見た
船員たち

山下正寿

後、高知県の14漁村で40回を超える調査を続けた。港町特有の狭い路地を通り、一軒づつ元マグロ漁民からビキニ事件の記録をとり、それを重ね合わせていった。

この作業によって、ビキニ事件の裾野の広さが鮮明になってきた

連れていかれ病院で体の検査を受けた。東京入港前に船主より浦賀に入れと連絡があり、船と魚を運んでから東京に向い築地の検査でガイガーカウンターが鳴った。室内に帰ると高知大学の曾我部先生がきて、注意と指示を受けたが、二ヶ月程で歯が抜けてしまった。今でも毎年6月頃になると多量の血を吐く。

第七大丸はアメリカのビキニ水爆実験記録の中にも「D A I M A

「真っ暗やみに稻妻が走り、水平線が急に明るくなりました。その後オレンジと紫が交った太陽が上ったようになりました」
ビキニ環礁から約三七〇キロの距離だったが、林さんはそれが水爆実験と気づかなかった。操業を開始して二十四、五日経て、航行中の同船に米軍の航空機と二千トントンクラスの軍艦が近づき、船頭と林さんが軍艦に連行された。「コ

「R.U.」の記載が見つかった。実験直前にアメリカは第七大丸の航跡をとらえていた。実験直後は機関故障のため第七大丸はゆっくりと流れるように航行して、当時アメリカ軍基地であったウェーク島に入港、東京に帰ったのは四月一日だった。

東京都衛生局の検査表には「船体各部一三〇～二〇〇カウント」の放射能汚染が記録されている。その後の追跡調査では、二七名中四名がガン・白血病等で死亡、五名は入退院をくりかえしている。ブランボーラ・ショットを見たもう一隻のマグロ船は第十一高知丸だった。当時船長だった林登さんは三月一日、ブリッジでこの光を目

「スをゼロ（北）に取ってフルスピードで七百マイル（一千二百九十五キロ）離れる」と指示された。
二度目の核実験（三月二十七日）のために指示されたことは後になって判明した。帰港中に第五福竜丸の被ばくを知り、浦賀に寄り、風呂に入った後で東京に向った。それでも林さんの口の中から六百カウントの放射線が検出された。
東京都衛生局の検査表には「上甲板ライト四〇〇〇、五〇〇〇、通風筒一二〇〇、廃棄マグロびん長61本」と記録されている。

第五福竜丸は、ものいれすテンとしてその姿を私達の前に展開している。見あげる私はその偉容に圧せられるのである。

第五福竜丸のこの姿に、如何なる意味を見出し、如何に意義づけるかは、私たち自身であるが、今日それを考へることは大事である。ビキニで被曝してから三八年、「財団法人第五福竜丸平和協会」が設立されてから一九年になる。協会の目的として掲げられているのは「昭和二九年三月一日ビキニ水爆実験の被災船第五福竜丸を記念し、原水爆被害の諸資料を蒐集・保管・展示することにより、都民の核兵器禁止、平和思想の涵養に貢献する」ということである。

初代会長三宅先生は、この目的に向けての協会活動を軌道にのせられ、一九九〇年一〇月一六日に他界された。二代会長川崎先生は、その後を継ぎ、三宅先生の遺志をされ、いつそう發展させるべく努力を傾

一事が爆発しただけで、人類は絶滅の危険にさらされることが科学的に証明されている。

核軍縮の提案は、もとより歓迎できるが、米・ソとも「核抑止力論」に固執して、核兵器の近代化に精を出している以上、これが絶対に向っているとは一概にいえないと。核をもって核を制するという武力による平和の思想は、核を全廃して平和を保持しようとする思

たのみならず、赤十字社の医療援さえ妨害した。ビキニ事件の・日両政府の解決の仕方も、きめて不透明なものであった。な、このような重大事件を秘密のうに片付けなければならなかつたか。きわめて不明朗といわざるえない。

わが協会は、ビキニ事件の象徴的 existenceとしての第五福竜丸を預けるものとして、その背後にある人物

（第五福竜丸平和協会理事）

第五福竜丸事件の意味するもの

松井 康浩

想と質的にあいられないからでもある。なぜこのような超危険物を、いつまでも保有するのか。それで誰の利益を守ろうとするのか。

物的被害、社会環境の変化の全容と実験の軍事的政治的意味を明らかにすべきではなかろうか。